

Inclusive Territories, Environment and Health Committee
Comité Territoires inclusifs, environnement et santé

*Intervention Anne Marie Chavanon, présidente
Conférence des OING - Plénière du 15 octobre 2024*

Chers collègues, c'était hier notre première réunion à Strasbourg, depuis la création du comité en avril dernier. **Plusieurs activités se sont tenues depuis, hors les murs.** Elena CURTOPASSI vous en présentera les grandes lignes en sa qualité d'experte et de vice-présidente du comité

Nous avons abordé **deux dimensions des droits humains**, toutes deux liées à **l'actualité politique, nationale et mondiale**:

- L'une sur **l'évolution du fonctionnement des systèmes de santé**
- l'autre sur **l'inclusion et le développement durable**

Premier point : la financiarisation de l'offre de soins sanitaire et médico-sociale

Nous avons abordé ce thème en associant – c'est notre raison d'être dans cette maison - les services du Conseil de l'Europe concernés. En l'occurrence Laurence LWOFF, Cheffe de la Division droits humains et biomédecine qui nous a présenté les travaux de prospective en cours en matière de droits humains en biomédecine et santé.

Nous l'avons fait avec la participation de Laurence DELLEUR, journaliste, réalisatrice d'un documentaire exceptionnel diffusé sur ARTE et intitulé [Hold up sur les vieux](#)

Nous avons avec nous plusieurs de nos experts médecins présents et en ligne (notamment Jozsef GABANYI, Mary MCHUGH, Thierry MATHIEU)

Par « financiarisation », il faut entendre l'intervention de fonds de pension et la création de grands groupes qui ont un objectif de gain et un besoin de rémunération des investisseurs.

On observe une progression rapide de la financiarisation déjà présente dans l'hospitalisation privée et la biologie médicale, ce qui a justifié la parution d'un rapport d'information du sénat français : [« La financiarisation de l'offre de soins : une OPA sur la santé ? »](#) adopté il y a quinze jours par la Commission des Affaires sociales du Sénat.

Les rapporteurs qui devaient venir ont été retenus par divers engagements de dernière minute, notamment en pleine préparation du débat budgétaire

L'intervention des fonds d'investissement a accéléré la concentration des cliniques privées

De nouveaux secteurs sont touchés et c'est là où nous sommes TOUS concernés : outre les dérives marchandes qui ont accompagné le développement des centres dentaires et ophtalmologiques, l'intérêt des investisseurs se porte aujourd'hui sur l'imagerie médicale et, depuis peu, sur les centres de soins primaires et les pharmacies

Quels sont les effets sur nos système de santé ? Quels sont les risques dans nos divers pays ? En quoi cela peut-il nous concerner ?

1. Risque de concentration géographique (aggravation des déserts médicaux)
2. Risque de concentration de l'offre
3. Risque de création d'oligopoles régionaux.
4. Risque de réduction de la diversité des soins, selon la rentabilité possible.
5. Risque de complication de la régulation par les autorités sanitaires ou ordinales.
6. Risque d'Indépendance professionnelle, en influençant la prise de décisions stratégiques.
7. Risque pour le patient (notre priorité au regard des droits humains !)

La financiarisation touche aussi les structures d'accueil des personnes âgées (Cf. présentation de Laurence DELLEUR : je vous invite à voir et revoir son documentaire). La financiarisation est forte et décomplexée dans certains pays tels que l'Angleterre. Trois grands groupes français dominent en Europe de l'Ouest: ORPEA, KORIAN, et DomusVi

Deuxième point : une contribution à de grands événements européens et mondiaux à venir pour laquelle nous avons besoin de votre aide :

1. **Forum urbain mondial - [Événement parallèle \(7 Novembre 2024, de 13h00 à 14h30\)](#)** sur le thème « *Territoires inclusifs et développement durable. Le droit à un habitat décent, abordable et sain. Quels outils utiliser ? Exemples de Stratégies de Gouvernance* » avec la participation de décideurs politiques et d'experts mondiaux de haut niveau, en partenariat avec ELISAN (Réseau européen d'autorités locales en charge de l'action sociale), IFHP (Fédération internationale pour l'Habitat et l'Urbanisme), l'OIDP (Observatoire International de la Démocratie Participative) et CGLU (Cités et Gouvernements Locaux Unis).
2. **[COP29](#) – Sommet mondial sur le climat - Bakou – 11 au 22 novembre 2024**
29^{ème} Conférence des Parties signataires à la Convention-Cadre des Nations Unies sur les Changements Climatiques sur le thème « *Solidarité pour un monde vert* ».

Je cède la parole à Elena et vous remercie de votre engagement à nos côtés